
郭宝玲办的二七区亚星
盛世幼儿园占地 4000平方
米，从 2006年开办至今也有
10年。刚办园那会儿，亚星
盛世幼儿园收月托费 500
元。“租金少啊。”

郭宝玲说，这10年，幼儿
园的租金逐年上涨，教师的
四险一金必须得交，还有各
种设备更新，托费无奈之下
也逐年涨了起来。“现在月托
费是1500元。”

因为幼儿园托费涨了，
亚星盛世幼儿园从以前的普
惠性幼儿园变成了非普惠性
幼儿园。“在二七区，对普惠
性幼儿园的共识是月托费不
超过1200元。”

而在亚星盛世一路之
隔的天泰小区里，面积较小
的天泰幼儿园托费低于

1200 元，在普惠幼儿园之
列。“政府对普惠性幼儿园
实行以奖代补，每年奖励 3
万元至 5 万元不等。”郭宝
玲说。

其实，对于郭宝玲来说，
她也想让自己办的幼儿园成
为更面向大众家庭的幼儿
园，提供大多数家庭尤其是
二孩家庭可以承受的托费。
“你把托费降 100元、降 200
元，家长就能真切感受到政
府带来的学前教育的普惠
性。”郭宝玲说，这就需要政
府加大对学前教育尤其是民
办园的资金投入和支持。

在她看来，最理想的状
态是：幼儿园收取的托费用
来支付教师和员工工资和保
障性缴费，略有盈余；幼儿园
的租金、设备添置由政府投

入资金购买服务。“如此一
来，幼儿园需要支出的钱少
了，托费就可以降低。”

而这些，需要从中央到
地方各级政府的资金投入。

今年全国两会期间，全
国人大代表、河南省教育厅
副厅长毛杰在发言时说：希
望国家加大政策支持和经
费投入保障的力度，着力补
好基础教育的四块短板。
她建议，国家高度关注二孩
政策实施后新生人口增长
的新趋势和群众对普惠优
质学前教育的强烈诉求，督
促各地落实政府责任，加大
财政投入，加快扩充资源，
提升办园质量，建立奖补机
制引导民办园提供普惠性
服务。
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民办园：加大资金支持力度，助幼儿园更普惠

西南大学教育政策研
究所的一份研究报告显示，
全面二孩政策 2016年正式
实施，从 2019年开始，学前
教育资源需求开始大幅度
增长，2021年将成为未来我
国学前教育办学压力最大
的一年。

2016年 12月 19日，郑
州市人口和计划生育工作会
议召开，据悉，实施全面二孩
政策后，短期内出生人口可
能明显增加，总和生育率将
升高并稳定在1.8左右，预计
2016~2020年全市出生人口
比政策实施前增加约 6万

人，年均增加1.2万人左右。
2016年，市教育局、发

改委、财政局联合制定了第
三期学前教育行动计划规划
目标，根据目标，2017~2019
年计划建设 90所普惠性幼
儿园。其中 2017年已经确
定了将新建36所幼儿园。

据了解，郑州市 2011~
2013年建设 308所幼儿园，
2014~2016年建 147所幼儿
园，第三个 3年行动计划规
划90所以上。在第三个3年
行动计划期间，第二个 3年
行动计划期间新建的幼儿园
也会陆续投入使用。

在今年全国两会期间，
教育部部长陈宝生接受媒体
采访时表示，继续支持、扶持
民办幼儿园发展，发展方向
就是走普惠的道路。他说，
所谓走普惠的道路就是面向
大众，收费合适，质量合格。

一句“收费合适”，反而
给教育部门出了难题。到底
收费多少才是合适的？
1000、2000，还是三五千？

郑州市实行第一个学前
教育 3年行动计划时，曾经
参照郑州市最低生活标准，
将“月托费不超过 800元”作
为普惠性幼儿园的“门槛”。
而随着时间的流逝，当时的

“共识”显然已经不适用。在
2014~2016年的第二个学前
教育3年行动计划期间，“普
惠”界定有所提高。各区在
认定普惠性界限时，可以在
最低生活标准线上浮 20%，
也就是月托费 960元。不
过，由于郑州市各县（市）、区
的情况不同，尤其是在郑州
市区，“普惠”标准的认定也
不太一样。

据了解，郑东新区对普
惠性幼儿园的标准定为月托
费不超过 1500元，金水区的
标准是月托费不高于 1200
元，二七区的准入门槛是月
托费不超过1200元。

■调查
普惠性幼儿园，月托费多少才合适？
不同区域标准也不同

■计划
迎接二孩入托
郑州今年将新建36所幼儿园

其实，虽然从国家到地
方都在说让幼儿园“普惠”起
来，但实施起来并没那么容
易。全国人大代表、河南省
教育厅副厅长毛杰曾经在今
年的全国两会上说，近年来，
尽管入园率大幅提升，但是
普及质量不高，教师队伍薄
弱，财政保障水平低，“上公
办园难，上优质民办园贵”问
题依然突出。

郑州市对公办幼儿园有
明确的分级和收费依据。公
办园是按照幼儿园的评定等
级确定收费标准的。上了省
级示范园的公办园，月托费

也才400元左右。
二七区亚星盛世幼儿园

是一所民办园。园长郭宝
玲说，如果民办幼儿园的房
租比较贵，会直接影响到幼
儿园的托费。“高收费的幼
儿园越来越多，因为租金
高，教师工资和各种保障缴
费也得全，还有幼儿园的设
备购入。”郭宝玲说，但是也
不可否认有相当一部分人
办幼儿园，是认为办幼儿园
就是一个挣钱的行当。“越
来越多的房地产商办幼儿
园，其他行业也有人来办
园。有不少人把幼儿园当

成挣钱工具。”
“办幼儿园挣钱吗？如

果收费高，还真的挣钱。”
因为公办园少，不好进，

民办园又贵，家长们对民办
园收费标准的心理预期也在
逐渐提高。

“我家大孩儿上幼儿园
的时候，月托费1000元，觉得
还可以承受。”市民刘女士是
实行“单独二孩”政策后就计
划怀孕生“老二”的，现在二
儿子已经2岁半，秋季开学就
准备让二儿子上幼儿园。而
大孩儿上的那所幼儿园，月
托费已经涨价到2000元。

■心声
家长：民办园越来越贵，心理预期不得不逐步提高

“二孩政策从2016年1月份开始实施，第一批二孩上幼儿园的时间在2019年，刚
好在第三个学前教育3年行动计划中。”二孩入园高峰即将到来，郑州准备好了吗？郑州
市幼教发展中心相关负责人告诉郑报融媒记者，预测到2020年，郑州市需要增加100
多所幼儿园，以满足“二孩”政策带来的入学高峰。 郑报融媒记者 张勤

2019年是二孩入园高峰，配套设施跟得上吗？

迎二孩，郑州3年将建90余所幼儿园
家长：期待价格合适、质量合格的“普惠幼儿园”再多一些
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